

DIARIOS DEL TERRUÑO. REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD

División de Ciencias Sociales y Humanidades / Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades
Número 04 / julio-diciembre 2017 / Primera época / Publicación semestral / ISSN-2448-6876



DIARIOS DEL TERRUÑO. REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD. Primera época, número 04, julio-diciembre de 2017, es una publicación semestral de la Universidad Autónoma Metropolitana a través de la Unidad Cuajimalpa, Coordinación de Extensión Universitaria. Prolongación Canal de Mira-montes 3855, Col. Ex-Hacienda San Juan de Dios, Del. Tlalpan, C.P. 14387, México, Ciudad de México y Av. Vasco de Quiroga N° 4871, 8º piso, Col. Santa Fe Cuajimalpa, delegación Cuajimalpa de Morelos, C.P. 05348, México, Ciudad de México; Teléfono 58146560. Página electrónica de la revista <http://www.cua.uam.mx/publicaciones/diarios-del-terrundo> / <http://www.semmi.mx> y dirección electrónica: semmi.uam@gmail.com. Editor responsable: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda. Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo de Título No. 04-2016-022216361900-203, ISSN 2448-6876, ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Responsable de la última actualización de este número: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda. Fecha de última modificación: 24 de julio de 2017. Tamaño del archivo 44.2MB.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad Autónoma Metropolitana.

DIRECTORIO

Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro
Rector General

M. en C.B. Norberto Manjarrez
Álvarez
Secretario General

Dr. Rodolfo René Suárez Molnar
Rector de la Unidad Cuajimalpa

Dr. Álvaro Julio Peláez Cedrés
Secretaría de la Unidad

Dr. Roger Mario Barbosa Cruz
**Director de la División de Ciencias
Sociales y Humanidades**

Dr. Jorge Lionel Galindo Monteagudo
Secretario Académico DCSH

Dra. Laura Carballido Coria
**Coordinadora del Posgrado en
Ciencias Sociales y Humanidades**

DIARIOS DEL TERRUÑO

Director y editor:
Carlos Alberto González Zepeda

Asistente editorial:
Eliud Gálvez Matías

Encargado de la edición:
Rodrigo Rafael Gómez Garza

Asistente de la edición:
Sandra Álvarez

Diseño editorial:
Mercedes Hernández Olguín

Administrador del sitio web:
Rodrigo Rafael Gómez Garza

Fotografía de portada:
USA Justice, 1983, René Arceo,
Chicago Illinois, EE.UU.

DIARIOS DEL TERRUÑO

Comité editorial: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda (UAM-C), Mtro. Rodrigo Rafael Gómez Garza (UAM-C), Mtra. Sandra Álvarez (UAM-C), Mtro. Eliud Gálvez Matías (UAM-C), Lic. Montserrat Castillo Torres (UAM-C), Lic. Arturo Preciado Guerra (UAM-C), Mtra. María Eugenia Hernández Morales (UAM-I), Mtra. Lucia Ortiz Domínguez (El Colef), Dra. Frida Calderón Bony (URMIS-Paris 7 Diderot, Francia), Dra. Cristina Gómez Johnson (CRIM-UNAM).

Comité científico: Mtra. Daniela Oliver Ruvalcaba (UAM-I), Mtro. Sergio Prieto Díaz (UIA-Ciudad de México), Mtro. Christian Angeles Salinas (El Colef), Mtro. Gabriel Pérez (El Colef), Dr. Alejandro Martínez Espinosa (El Colmex), Dr. Eduardo Torre Cantalapiedra (IIJ-UNAM), Mtra. Adriana Zentella Chávez (UNAM), Mtro. Víctor Hugo Ramos (UNAM), Mtro. Joel Pedraza Mandujano (CIESAS-Occidente), Mtro. Arturo Cristerna (CIDE), Dr. Ariel Mojica Madrigal (El Colmich), Mtro. Yuri Aron Escamilla (El Colmich), Mtra. Gilda Alejandra Cavazos (UANL), Mtro. Landy Machado Cajide (Universidad de la Habana), Mgtr. Patricia Jimena Rivero (CEA-FCS-UNC, CONICET), Mtra. Victoria López Fernández (Universidad Autónoma de Madrid), Mtra. Isolda Perelló (Universidad de Valencia, España), Dra. Alma Paola Trejo (Universidad de La Coruña, España), Mtra. Amandine Debruyker (Université Aix-Marseille / UCLA), Mtro. Alberto Isai Baltazar Cruz (University of Edinburgh).

Contenido

6	PRESENTACIÓN	EXPANSIÓN Y CRISIS ECONÓMICA DE ESPAÑA A PRINCIPIOS DEL SIGLO XXI: SU REFLEXIÓN EN LA MIGRACIÓN LATINOAMERICANA <i>Ana G. Sanchis</i>	78
12	REDES MIGRATORIAS	MIGRACIÓN Y (SUB) DESARROLLO: UNA APROXIMACIÓN TEÓRICO-ESTRUCTURALISTA <i>Jorge Morales Cardiel</i>	103
29	ECONOMÍA VISUAL DE LA MIGRACIÓN: NOSTALGIA, COMUNIDAD Y VIDEO EN EL SUR DE PUEBLA, MÉXICO <i>Illana Vázquez Zúñiga</i>	NOTAS CRÍTICAS	
44	LAS IMPLICACIONES DE LO RURAL Y LO URBANO EN LAS REDES DE MIGRACIÓN. EL CASO DEL CIRCUITO PUEBLA, MÉXICO-NUEVA YORK, ESTADOS UNIDOS <i>Cristina Cruz Carvajal</i>	SOBREVIVIR AL RIESGO EN LA FRONTERA DE CEUTA <i>Isolda Perelló Carrascosa</i>	119
64	LA PARADOJA DE LOS VÍNCULOS SOCIALES: MIGRANTES INDÍGENAS ANTE LA CRISIS DEL MERCADO INMOBILIARIO EN CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS <i>Yuribi Ibarra Templos</i>	¿UNA BROMA DEL DESTINO O UNA OPORTUNIDAD? RELATO BREVE SOBRE UNA EXPERIENCIA MIGRATORIA INDIVIDUAL <i>Elizabeth Ortiz Estrada</i>	129
	RED DE ESTUDIANTES DE MIGRACIONES INTERNACIONALES	RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS	
	MENORES GITANAS RUMANAS EN CONTEXTOS DE VULNERABILIDAD SOCIAL EN MADRID, ESPAÑA: ETAPAS DE DESARROLLO Y PRÁCTICAS TRANSNACIONALES <i>José David Gutiérrez Sánchez</i>	LOS USOS DEL PRAGMATISMO. UN PASEO POR LAS CIENCIAS SOCIALES ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS. SIGLOS XX Y XXI <i>Patricia Mejía Ruíz</i>	133
		NOVEDADES EDITORIALES	140

Presentación

El Comité Editorial de Diarios del Terruño. Reflexiones sobre Migración y Movilidad agradece el apoyo brindado por el Departamento de Estudios Institucionales (DESINUAM) y el Seminario de Investigación de Estudios Institucionales (IDESIN) a través del Dr. César Vargas Téllez y la Dra. Elodie Ségal, para la edición de este cuarto número.

Los trabajos aquí presentados son resultado de distintas experiencias de investigación, orientaciones teóricas y estrategias analíticas que ofrecen un punto de vista que pretende sacar a cada uno de nosotros -lectores, investigadores y curiosos de las los movimientos migratorios- de las zonas de comodidad, forzándonos -como apuntamos en números anteriores- a construir un diálogo interdisciplinario que nos permita explorar con otras herramientas teóricas y/o metodológicas las vetas que aún yacen en los estudios migratorios. En los trabajos que conforman este número sobresalen perspectivas distintas que invitan a participar en un diálogo más crítico que estimule la auto-reflexión.

En la sección **Redes Migratorias**, los artículos que se incluyen resaltan los impactos que las redes tienen en los territorios donde se localizan, modifican y consolidan las relaciones sociales entre los diferentes actores. Además de las funciones de apoyo, integración, reivindicación e incluso de control que éstas desempeñan en diversas escalas: local, transnacional y transcontinental. Los trabajos de esta sección resaltan el interés en la transmisión cultural e intergeneracional que las redes migratorias favorecen, subrayando su importante papel en la circulación de información y de otra serie de recursos monetarios, materiales y simbólicos a través de las fronteras.

En este tenor, Iliana Vázquez Zúñiga en el artículo *Economía visual de la migración: nostalgia, comunidad y video en el sur de Puebla, México*, analiza los videos caseros de celebraciones particulares, fiestas patronales y "por encargo" como objetos producidos y consumidos en el circuito migratorio entre el sur de Puebla y Passaic, Nueva Jersey. Para la autora, los videos son una herramienta de nostalgia y pertenencia que refuerza la identidad colectiva y el arraigo al terruño por parte de los migrantes. A partir del estudio de caso en la localidad de Axutla, en el estado de Puebla, la autora explica cómo los videos forman parte de una economía visual de la migración que alienta los sentidos de comunidad y los lazos de afecto de las familias. El trabajo resalta el argumento de que los recursos sensoriales y tecnológicos de los videos como medios de comunicación son detonantes de experiencias y subjetividades que inciden en la formación de estructuras de sentir sobre sentidos de comunidad en contextos migratorios. De esta manera, la autora logra explicar cómo el video y la visualidad han sido una herramienta de comunicación que mantiene vigente una "economía visual de la migración".

Por su parte Cristina Cruz Carbajal en el artículo *Las implicaciones de lo rural y lo urbano en las redes de migración. El caso del circuito Puebla, México-Nueva York, Estados Unidos*, analiza los conceptos rural / urbano y las contradicciones que surgen desde las distintas perspectivas de análisis. La autora en su discusión, relaciona lo rural y lo urbano con la manera en que las redes se forman y se desarrollan según el contexto en el que se originaron. Además, explica cómo diversos cambios suscitados actualmente en torno a las migraciones están relacionados con el origen de una red migratoria. Para reforzar el argumento anterior, se señala que la migración de retorno, para el caso del estado de Puebla, también se ve influida por la formación y consolidación de redes de migración, y que los perfiles de los migrantes determinan casos específicos respecto a variaciones como edad, género y uso de las remesas. A lo largo del texto la autora explica algunas diferencias entre las redes urbanas y rurales: por ejemplo, que la rural se mantiene más cerrada y mejor cohesionada entre sus miembros; mientras que la red urbana presenta mayores fracturas. El trabajo concluye que algunas fracturas en las redes se manifiestan en los cambios de los flujos migratorios hacia Estados Unidos.

Sobre la misma línea, el artículo *La paradoja de los vínculos sociales: migrantes indígenas ante la crisis del mercado inmobiliario en California, Estados Unidos*, de Yuribi Ibarra Templos se centra en el análisis de los recursos económicos y sociales utilizados por migrantes mixtecos establecidos en California, Estados Unidos, para hacer frente a la crisis del mercado inmobiliario suscitada en 2006. En este trabajo la autora analiza y discute el papel de las redes sociales en los casos de ejecuciones hipotecarias experimentados por una familia extensa. De esta manera logra explicar cómo las redes sociales que en algún momento brindaron apoyo y soporte a los migrantes y sus familias para establecerse en el lugar de destino, en otro pueden acotar los recursos para hacer frente a una ejecución hipotecaria. Es decir, la fortaleza de la red les permite acceder a créditos hipotecarios, los limita de contactos e información para diversificar los recursos y responder con mejores herramientas a la ejecución de la hipoteca o acceder a servicios financieros con mejores beneficios. El trabajo concluye que los vínculos fuertes han sido una herramienta importante durante todo el proceso migratorio y el posterior establecimiento en los lugares de destino, pero en momentos coyunturales, como una crisis económica, evidencia sus límites.

Como se puede apreciar, el hilo conductor de los tres artículos que conforman la sección es la idea de la migración como una red que vincula el lugar de origen con el de destino, ya sea a través de relaciones de parentesco, relaciones económicas, o a través de vínculos identitarios compartidos que refuerzan un sentido de pertenencia y solidaridad. El análisis de redes es un enfoque bastante conocido por los estudiosos de la migración que abarca un enorme abanico de posibilidades investigativas, es una de las tantas herramientas teóricas que permiten apreciar al fenómeno con una gran cantidad de matices y perspectivas sobre todo a un nivel micro, lo cual es un buen com-

plemento para algo que en general las grandes teorías migratorias fallan en apreciar al enfocarse en dinámicas más abarcantes como las crisis económicas, la división internacional del trabajo, o la idea de la dinámica entre centros y periferias. En este número de la revista presentamos tan sólo una muestra de lo que ver a la migración como "redes" permite, esperando que los y las lectores no especializados puedan acabar la lectura de los artículos reflexionando sobre nuevos enfoques y perspectivas que tal vez no se encontraban en su horizonte analítico.

En la segunda parte de la revista incluimos tres artículos de algunos integrantes de la **Red de Estudiantes de Migraciones Internacionales (REMI)**, un grupo en el que participan investigadores de instituciones en España, Argentina, Ecuador, Reino Unido y México, que desde diversas áreas de estudio generan y comparten información, construyen vínculos con otros académicos y/o centros de investigación interesados en la temática migratoria y las movilidades. El primero de ellos es el artículo de José David Gutiérrez Sánchez titulado *Menores Gitanas rumanas en contextos de vulnerabilidad social en Madrid, España: etapas de desarrollo y prácticas transnacionales*, en éste el autor expone una aproximación a las menores gitanas rumanas asentadas en el poblado chabolista de El Gallinero en Madrid, España. Su trabajo explica las dinámicas intrafamiliares donde es necesaria una intervención social que aglutine y coordine tanto a las entidades sociales como a las administraciones local y regional. El autor diserta sobre la movilidad transnacional de las familias la cual afecta directamente al pleno desarrollo de las intervenciones que llevan a cabo las Administraciones Públicas y Entidades Sociales, resaltando el papel de las menores por su doble condición de exclusión, como mujer y como menor de edad. La premisa es que el discurso sitúa al caso de estudio en un escenario que a pesar de manifestarse complejo, muestra una perspectiva de actuación que contempla nuevas formas de análisis y de intervención social ante un contexto catalogado como de riesgo o vulnerabilidad social. El trabajo concluye que es relevante perseguir el origen de determinadas causas que propician la exclusión, para abordar e incluir procesos de intervención, ello contemplaría aquellas situaciones que albergan una gran carga discriminatoria y por supuesto de dominación a los menores en general, lo cual es comprobado en este trabajo por medio de las etapas evolutivas: familiar-escolar y proyección a la vida adulta.

Por su parte Ana G. Sanchis analiza la evolución de las migraciones en España durante el período 1998-2015, concentrándose en la población con nacionalidad española establecida en países latinoamericanos. En el artículo *Expansión y crisis económica en España a principios del siglo XXI: su reflexión en la migración latinoamericana*, utiliza las fuentes de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE) España, y explica sus limitaciones metodológicas y la subestimación de los datos demográficos en materia migratoria. La autora explica la inmigración extranjera recibida en España durante la expansión económica, para posteriormente analizar las emigraciones de retorno a países del continente americano y las emigraciones de los españo-

les. Este análisis pretende incorporarse a la reciente discusión acerca de los destinos migratorios de la población española, comparando los datos de stock de la población con las tendencias de los flujos de población. Para la autora, una parte importante de las salidas migratorias desde España tiene encubierto los retornos de población extranjera, que consiguió la naturalización española, a sus países de origen en Latinoamérica, América Central o El Caribe. El trabajo concluye que es necesario que se realicen futuras investigaciones centradas en algún país latinoamericano para contrastar los datos mostrados con las fuentes oficiales de inmigración en los países de destino, embajadas, consulados, servicios de frontera, extranjería u otras fuentes oficiales de las que se pudiera conseguir información algo más precisa.

La sección cierra con el artículo *Migración y (sub) desarrollo: una aproximación teórico-estructuralista*, de Jorge Morales Cardiel. La premisa del trabajo es que el libre movimiento internacional de la mano de obra del trabajador migrante debería ser la lógica respuesta al cuadro de retracción del mercado de trabajo en un mundo cada vez más globalizado y desigual. Sin embargo, para el autor, una vez que ha hecho un repaso teórico, no existe ninguna armonización teórica dentro del campo de las migraciones en la práctica, lo que existe en la realidad son restricciones políticas cada vez más marcadas por las naciones desarrolladas. De esta manera el artículo propone discutir y reflexionar sobre la migración indocumentada desde un punto de vista instrumental, pero dentro de la ineludible perspectiva del desarrollo económico. Así, se discute cómo las políticas públicas de la migración de los países de origen se han caracterizado por instrumentar la práctica transnacional del migrante como actores locales del desarrollo, debido a que poseen una inserción importante en sus comunidades de origen como inversionistas. El trabajo concluye que la respuesta gubernamental, para el caso mexicano, no ha alcanzado a responder a las verdaderas necesidades de las comunidades de origen de la migración, en gran medida debido a que estas políticas se adaptaron sin considerar las características específicas de cada lugar de origen, a causa del contexto de generalización en las que fueron creadas.

Si bien la sección no posee un hilo conductor temático más allá del tema general de la migración, como sí lo fue en el caso de la primera parte del número, al Comité Editorial de la revista Diarios del Terruño le pareció relevante agrupar los textos de estos investigadores pertenecientes a un mismo grupo de trabajo, REMI, ya que creamos importante resaltar los vínculos con otros grupos de trabajo similares al nuestro que día a día reflexionan sobre una problemática que nos atañe a todos como sociedad. Al hacerlo de esta manera, el Seminario de Estudios Multidisciplinarios sobre Migración Internacional (SEMMI) a través de esta revista que le sirve como medio de difusión, pretende hacer un llamado a otros grupos de trabajo para generar vínculos y sumar esfuerzos en el estudio de este amplio e inacabable campo académico que es el estudio del fenómeno migratorio.

En la sección **Notas críticas** incluimos el trabajo de Ma. Isolda Perelló Carrascosa titulado *Sobrevivir al riesgo en la frontera de Ceuta*, en éste la autora explica cómo en las rutas migratorias en Ceuta comenzaron a establecerse campamentos de migrantes en los montes marroquíes, a la espera de poder cruzar a la península. Empujados por las condiciones extremas de vida y el acoso ejercido por las fuerzas auxiliares marroquíes, en el trabajo se describen las vivencias de los primeros saltos colectivos de las vallas y los diversos dispositivos de control empleados en aquella zona fronteriza. Posteriormente, Elizabeth Ortiz Estrada en el texto *¿Una broma del destino o una oportunidad? Relato breve sobre una experiencia migratoria individual*, nos relata la serie de experiencias que como mujer migrante indocumentada tuvo que enfrentar en los Estados Unidos después del fallecimiento de su esposo. Violencia doméstica, desempleo, problemas de salud e incertidumbre son algunas de las situaciones que la autora narra a través de su propia experiencia. Finalmente, el número cierra con la **Reseña bibliográfica** realizada por Patricia Mejía Ruiz al libro *Los usos del pragmatismo. Un paseo por las ciencias sociales entre México y Estados Unidos. Siglos XX y XXI*, de Philippe Schaffhauser M.

Esperamos que quien se atreva a explorar el contenido de esta revista encuentre en sus páginas temas de interés que obliguen a la reflexión y abran nuevas perspectivas de análisis. Como con cada número el Comité Editorial espera generar debate dentro y fuera de la academia para ahondar en el conocimiento de la problemática migratoria, deseando siempre que la investigación no quede sólo en el conocimiento de datos o estadísticas sino que vaya más allá y contribuya, así sea un poco, a la transformación (para mejor) del mundo que nos rodea.

Diarios del Terruño agradece a los y las colaboradoras de este número por el interés en compartir los resultados de sus investigaciones, asimismo al Comité Científico Editorial por el trabajo realizado en aras de fortalecer este proyecto editorial. Extendemos el agradecimiento a René Arceo, pintor, grabador, educador y activista de los Derechos Humanos de la comunidad inmigrante en Chicago, Illinois, EE.UU., por permitirnos hacer uso del grabado *USA Justice* que aparece en la portada de este número; y, por supuesto, al Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades así como a la DCSH de la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Cuajimalpa, nuestra Casa Abierta al Tiempo.

Carlos Alberto González Zepeda
Rodrigo Rafael Gómez Garza
Diarios del Terruño
21 de julio de 2017.

REDES MIGRATORIAS

DIARIOS DEL TERRUÑO. REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD

División de Ciencias Sociales y Humanidades / Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades
Número 04 / julio-diciembre 2017 / Primera época / Publicación semestral / ISSN-2448-6876